

**ACTA No. 03**  
**COMISION SEGUNDA CONSTITUCIONAL PERMANENTE DE RELACIONES**  
**EXTERIORES**  
**SEGURIDAD Y DEFENSA NACIONAL**  
**Período Constitucional 2010 – 2014**  
**Legislatura 2010 – 2011 (Primer Período)**

**FECHA:** 17 de agosto de 2010.

**HORA:** 11:12 a.m.

**LUGAR:** Comisión Segunda “Salón los Comuneros”.

**MESA DIRECTIVA**

**Presidente:** H.R. Albeiro Vanegas Osorio

**Vicepresidente:** H.R. Pedro Pablo Pérez Puerta

**Secretaria:** Dra. Pilar Rodríguez Arias

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Honorables representantes muy buenos días, vamos a dar inicio a la sesión convocada para el día martes 17 de agosto.

Esta reunión fundamentalmente tiene en su orden del día como ustedes ya lo han visto, la presencia del señor ministro de Comercio Industria y Turismo.

Se les va a entregar unos documentos H. representantes que tienen que ver con parte de la temática que maneja el ministro de Comercio en una tarea que como ya se hizo en el pasado la desarrollan profesionales de diferentes áreas que permanecen aquí en la comisión segunda.

Le pareció a la mesa directiva importante recordar algunos temas que maneja el ministerio de Comercio Industria y Turismo.

Señora secretaria sírvase llamar a lista.

**HACE USO DE LA PALABRA LA SEÑORA SECRETARIA, DRA. PILAR RODRIGUEZ ARIAS.**

Con mucho gusto señor presidente.

**Se hicieron presentes al inicio de la Sesión los siguientes Honorables Representantes:**

LUIS FELIPE BARRIOS BARRIOS  
BAYARDO GILBERTO BETANCOURT PEREZ  
EDUARDO JOSE CASTAÑEDA MURILLO  
IVAN CEPEDA CASTRO  
OSCAR DE JESUS MARIN  
JUAN CARLOS MARTINEZ GUTIERREZ  
JOSE IGNACIO MESA BETANCOURT  
VICTOR HUGO MORENO BANDEIRA  
HERNAN PENAGOS GIRALDO  
PEDRO PABLO PEREZ PUERTA  
JUAN CARLOS SANCHEZ FRANCO  
IVAN DARIO SANDOVAL PERILLA  
ALBEIRO VANEGAS OSORIO

**Se hicieron presentes durante la Sesión los siguientes Honorables Representantes:**

YAHIR FERNANDO ACUÑA CARDALES  
CARLOS EDUARDO LEON CELIS  
JOSE IGNACIO MEZA BETANCOURT  
TELESFORO PEDRAZA ORTEGA

**No se hicieron presentes los siguientes H. Representantes:**

Carlos Alberto Zuluaga Díaz

Le informo señor presidente que hay en el salón de sesiones 13 H. representantes en consecuencia hay quórum decisorio en la comisión.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

H. representantes, hice el esfuerzo de que esta sesión se hiciera por cuanto el ministro nos confirmó que iba a ser presencia en esta mañana.

Pero interpreto luego de haber hablado con cada uno de ustedes, que hay unos temas supremamente urgentes, hay partidos que tienen bancada en este momento porque estamos ad portas de la elección de Consejo Nacional Electoral y de la Contraloría General de la República.

Luego voy a dejar en consideración de ustedes que tomemos alguna otra decisión con respecto a la sesión de hoy, en razón a que se había confirmado la presencia del ministro, pero seguramente como siempre ocurre en estos casos hay alguna demora en el camino.

De modo que los escucho H. representantes, en qué sentido quieren ustedes que avancemos esta sesión.

Tiene la palabra H. Representante Víctor Moreno.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. VICTOR HUGO MORENO BANDEIRA**

Muchas gracias señor presidente, yo le sugiero muy respetuosamente, hay unas proposiciones de los parlamentarios que reposan en secretaría, pudiéramos invertir o cambiar el orden del día, y empezar evacuando estas proposiciones aprovechando que aquí los parlamentarios si están puntualmente; tenemos quórum para deliberar y decidir, le hago esa propuesta señor presidente.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Habíamos hecho un acuerdo nosotros H. representantes en el sentido de que el orden del día no se ponía a consideración, luego lo que aquí habría que hacer es que dejamos el tema del conversatorio pendiente y pasamos al punto de proposiciones y varios, si es lo que ustedes encuentran viable H. representantes.

Tiene la palabra el H. representante Juan Carlos Sánchez.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. JUAN CARLOS SANCHEZ FRANCO.**

Señor presidente un saludo muy especial a usted y a los H. representantes de la comisión segunda y a las personas presentes.

Señor presidente, simplemente para que por parte de la secretaría se trate en la medida de las posibilidades de coordinar para que la comisión que es una comisión constitucional permanente de la cámara de representantes, sea asistida por los funcionarios que anuncian su visita de manera puntual.

Nosotros hemos hecho y a usted se le notaba por teléfono acucioso, con ganas de que nosotros llegáramos de manera oportuna, de tal manera que nosotros cumplimos señor presidente, y sería muy importante que se sentara el presidente, en el sentido de que cuando un ministro o cualquier funcionario anuncie que va a venir a la comisión, venga dentro de los horarios, porque nosotros merecemos respeto.

Lo digo de la manera más diplomática y respetuosa, pero es muy bueno sentar el precedente porque luego entonces la comisión no será atendida por los diferentes funcionarios y aquí nos quedaremos esperando y tratando de modificar y de agotar puntos del orden del día, cuando este es un recinto muy importante, con todas las solemnidades y los rigores que estas visitas deben tener, es en ese sentido presidente, muchas gracias.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

H. representante, usted tiene toda la razón. En efecto el ministro confirmó su asistencia, me acaban de decir que viene subiendo las escaleras luego no hablemos tan duro para que no escuche que ya nos estamos quejando de él.

Tiene la palabra el H. Representante Víctor Hugo Moreno.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. VICTOR HUGO MORENO BANDEIRA.**

Señor presidente, gracias por concederme la palabra, a los colegas y amigos que hoy estamos asistiendo a esta comisión segunda tan importante como lo hemos dicho todo el tiempo.

Señor presidente, el tema fundamental es ir evacuando las propuestas que hemos presentado durante el inicio de estas sesiones, no hay que desconocer que nuestros departamentos de la otra Colombia están muy aislados, estamos aislados del contexto central.

En desarrollo hablando estamos totalmente vulnerados, porque realmente señor presidente mi departamento el departamento del Amazonas, está localizado totalmente y conjuntamente con 3 fronteras es un departamento tripartita, pero carecemos de competitividad de productividad, y entre otras registra una alta sensibilidad señor presidente, a las medidas políticas y económicas que generan desarrollo y crecimiento en estos sectores.

Es por eso señor presidente que hoy, he decidido plasmar y recoger las firmas de los amigos y colegas que hacen parte de esta comisión, solicitando que las comisiones conjuntas de cámara y senado, nuevamente visitemos y sesionemos en estos sectores fronterizos.

También hago alusión al tema de las regalías en los medios de comunicación, es muy importante revisar lo que ha manifestado el señor ministro de la cartera de Hacienda, donde las regalías deben ser equitativamente distribuidas en todo el territorio nacional, porque les voy a manifestara algo, nosotros tal vez no

producimos petróleo porque no lo hemos explorado, y no vamos a permitir de pronto que lo exploremos porque nosotros somos una reserva forestal.

Somos una reserva a nivel mundial donde realmente ningún país del mundo, ni ningún departamento del mundo, la tiene como el Amazonas, es de aplaudir el tema del señor ministro de Hacienda, donde los departamentos más vulnerados van a tener su participación en esas regalías, y a eso le vamos a apuntar y a trabajar fuertemente en el tema.

Entonces señor presidente, aquí queda radicada las propuestas para las visitas a los departamentos fronterizos, los compañeros ya han colaborado con sus firmas, han colaborado con el apoyo de la propuesta a título personal del doctor Víctor Hugo Moreno como representante de un departamento vulnerado, señor presidente muchas gracias.

### **HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Debo informarle a los H. representantes que la mesa directiva le ha hecho llegar al embajador de Colombia en Venezuela, doctor José Fernando Bautista y le ha hecho llegar también al vicepresidente de la República doctor Angelino Garzón, y al mismo presidente de la República doctor Juan Manuel Santos, oficios en nombre de la comisión segunda que tienen que ver con el trabajo que realiza esta comisión en los cuales se expresan asuntos de alto interés para la comisión.

Señor ministro muy buenos días. En nombre de la comisión segunda de relaciones exteriores, de comercio exterior, de defensa y seguridad nacional, le presentamos un respetuoso saludo es como de procedimiento realizar estas conversaciones entre la comisión y los ministros, que tiene que ver con las actividades que realiza cada una de las comisiones.

Yo me voy a limitar a saludarlo en nombre de la comisión señor ministro, decirle que aquí está prácticamente toda la comisión segunda hoy reunida con el ánimo de escucharlo a usted.

Todos muy atentos para trabajar de la mano con usted, en razón a que entendemos la importancia del ministerio que usted tiene la oportunidad y la responsabilidad de dirigir en estos momentos.

Todos los representantes a la cámara me han expresado puntos de vista casi todos, sobre la necesidad que tienen ellos de hablar con usted señor ministro.

Hoy ocurre sin embargo algo que yo no debo decir con claridad, y es que hay en el orden del día para las bancadas, hay unas tareas urgentes porque se están eligiendo los miembros del Consejo Nacional Electoral por parte del partido liberal, de la "U", bueno todos los partidos están en esto, y además como usted lo sabe estamos también escuchando a los aspirantes a la Contraloría General de la República.

Con ello lo que le quiero decir, es que tenemos una agenda bastante apretada pero estamos muy atentos a escucharlo a usted señor ministro.

Sin más preámbulos, tiene usted la palabra señor ministro.

### **HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR MINISTRO DE COMERCIO INDUSTRIA Y TURISMO DOCTOR SERGIO DIAZGRANADOS GUIDA.**

Gracias presidente. Lo primero es dar un saludo respetuoso a todos los integrantes de la comisión, a usted como presidente de la misma, al doctor Pedro Pablo Pérez vicepresidente, a la doctora Pilar Rodríguez secretaria general y por supuesto a todos los miembros de la comisión segunda.

Es una visita de carácter protocolario, yo le había solicitado al representante Albeiro en su condición de presidente de la comisión para presentar mi saludo, vamos a estar trabajando muy de cerca en los temas de comercio exterior frecuentemente, muy importante para el gobierno y para esta cartera escuchar alza recomendaciones de ustedes, sus inquietudes sobre todo a la estrategia que se tiene para los próximos años en materia de política de comercio exterior.

Y vemos además esta casa con una profunda satisfacción porque el representante Telésforo y yo fuimos compañeros en el período 2002-2006 en la cámara y me siento como en casa.

Inclusive al ver las nuevas instalaciones de la comisión, todavía con mayor felicidad porque iniciamos usted recuerda Representante Telésforo ese proceso

de movilización de las comisiones, por allá en el año 2004-2005, y que bueno ver ya casi todo el edificio en ese proceso de mejora institucional.

Creo que esta comisión es sin duda una de las más importantes para el ministerio de Comercio Industria y Turismo, hay retos muy importantes en todo el país, el sábado pasado en la ciudad de Bucaramanga tuvimos la oportunidad de hacer la primera presentación de los acuerdos para la prosperidad que son diálogos y concertaciones públicas y privadas para ir mejorando el desempeño general de la economía y del país.

Dejamos sembradas los primeros retos en exportaciones, en inversión extranjera en turismo, temas que quiero por supuesto llegado el momento en las instancias que la comisión así lo considere, irlas presentando con mayor detenimiento.

Quiero presentarles un saludo respetuoso y decirles que estoy a la entera disposición de la comisión, había conversado telefónicamente con el presidente, haré lo propio mañana con el senado, citarlos y comenzar el proceso de relacionamiento del nuevo gobierno con esta comisión que es tan importante para el futuro del país, básicamente este es mi saludo inicial, gracias.

### **HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Tiene la palabra el H. representante Telésforo Pedraza.

### **HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. TELESFORO PEDRAZA ORTEGA.**

Muchas gracias señor presidente. Yo no es por hacer un elogio mutuo si no porque me siento realmente muy complacido de que el presidente Santos, dentro de su agenda y naturalmente cuando uno ve los resultados en materia de nuestro comercio exterior y particularmente las sensibilidades que hemos tenido con la hermana república de Venezuela, se nota como el país ha mostrado voluntad, coraje, para ir buscando nuevos escenarios, y fortalecer nuestro comercio exterior en otras latitudes.

Por eso me complace que no solamente tengamos aquí a una persona de las condiciones del doctor Sergio Diazgranados que me haría extenso en leer su

curriculum, si no porque es que en el doctor Diazgranados se conjugan varias condiciones que lo atan a esta corporación.

Yo tuve el privilegio de conocer a su padre siendo yo secretario del presidente Misael Pastrana Borrero, en su calidad de ministro de Salud y durante tantos años que fue parlamentario y luego tuve también la inmensa satisfacción de ser su colega en el período del 2002-2006 y debo decir algo también, que trabajamos en temas que a mí particularmente me costaron algunas dificultades.

No voy a mencionar que comisión buscamos en su momento eliminar que yo creo que eso era bueno y sigue siendo bueno, para la buena administración de la hacienda pública.

De tal manera que en él se conjuga esa herencia de su padre y además sus propios merecimientos doctor Diazgranados, que bueno que además fue viceministro, en el gobierno del presidente Uribe en esa cartera tan importante y luego haber pasado a manejar uno de los temas que también Colombia tiene que trabajar con orden.

Cuando leía anoche por ejemplo los informes en materia de cómo es hoy el PIB de los chinos y la proyección de lo que le va a representar para el turismo de España, 45 millones de chinos piensan viajar el año entrante, y de esos 45 millones por lo menos más de la mitad van a ir a España.

Pasó de ese viceministerio a manejar esa organización tan importante para el país y tan importante para la generación de empleo, para la dinámica del conocimiento, para mostrar a Colombia con otra faceta.

Con todas esas condiciones yo me alegro muchísimo verlo, porque también es gente nueva, gente fresca, gente con conocimiento, con compromiso, gente que conoce el congreso y yo quisiera hacer hoy una respetuosa sugerencia, creo que parte a veces del tema de los tratados de libre comercio que son fundamentales para Colombia, muchas veces la demora en el trámite en el congreso nacional muchas veces la percepción que se tiene respecto de su impacto, como ha sucedido con el tema del TLC, como lo que ha pasado con el tema de la unión europea, es porque no se socializan esos temas.

Yo vengo ahorita de una reunión con la bancada, del partido conservador con el presidente Santos, realmente debe hacer parte de estos acuerdos es de buscar que realmente no es que funda el ejecutivo al legislativo, si no que dentro del espíritu de la colaboración armónica que debe existir y que así lo señala la constitución podamos tener unos vasos comunicantes, que permitan que realmente el congreso pueda participar, pueda estar informado.

En un tema tan importante y tan vital para la economía colombiana como es el tema de los tratados, como es el tema todos los días de el fortalecimiento de su imagen a nivel internacional que no solamente lo tiene perse la cancillería, sino fundamentalmente un ministerio de tanta trascendencia como es el ministerio de Comercio Exterior.

De tal manera que yo celebro como celebramos todos su designación y naturalmente esperamos que esta comisión, que como hablábamos el día de su instalación con los colegas, usted hizo parte de la comisión tercera yo estaba en la primera; ahora yo renuncié voluntariamente estoy aquí en esta comisión que conformamos nosotros, los temas son muy importantes y van a ser vitales en el desarrollo de todo el programa del presidente Santos.

Ojala que podamos tener un diálogo muy pro constructivo, positivo, integrador, y que naturalmente como decía por ejemplo en el tema de los tratados que van a ser muchos porque todavía faltan muchas áreas, Colombia tiene que hacer lo que ha hecho Chile y lo que han hecho muchas otras naciones que a base de esos tratados de comercio bilateral, han logrado realmente unos índices de crecimiento y de desarrollo que hoy son modelo para el resto del mundo.

Estoy muy complacido de tenerlo aquí en este saludo protocolario señor presidente, y desde luego muy prestos a poder prestar nuestra colaboración, muchas gracias.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Tiene la palabra H. representante Pedro Pablo Pérez.

## **HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. PEDRO PABLO PEREZ PUERTA.**

Gracias señor presidente, muy buenos días para los compañeros, para el señor ministro doctor Sergio Diazgranados felicitarlo sobre todo que nos complace mucho que usted hizo una carrera con nosotros cuando estábamos empezando, conoce muy bien los compromisos que ya tiene en la vida política toda vez que fue concejal, diputado y representante a la Cámara, entonces lo felicito doctor.

Yo vengo de un departamento como lo es el Vichada y voy a enfocar sobre la línea la parte turística, nosotros allí en el departamento creo que en toda su extensión, el departamento del Vichada adquiere su nombre de un vocablo sicuani quisara que quiere decir donde la Sabana se convierte en selva y es lo que uno va conociendo en la medida en que se desplaza de la orilla del río Meta hacia el río Vichada la sabana se va convirtiendo en bosque hasta convertirse en selva amazónica.

Esto a que va doctor? a que nosotros el departamento del Vichada es un departamento que debe convertirse en un destino turístico, toda vez que es un departamento rico en agua, rico en flora y en fauna, allí tenemos un parque nacional que es el parque del Tupar.

Parque que aprovechan más los venezolanos que nosotros los colombianos, por qué?, porque no se la ha dado la difusión que debe tener un parque de esta naturaleza.

Nosotros sabemos que una de las maneras de generar empleo allí en el departamento nuestro, de generar desarrollo es a través del turismo, nosotros tenemos un potencial, unas playas del Orinoco que nada tiene que envidiarle a las playas de Cartagena, toda vez que son aguas dulces.

Tenemos unos raudales, tenemos unos paisajes, que seguramente son propios para la retina no solo del visitante colombiano sino también del extranjero.

Entonces mi propuesta doctor, sería de qué manera podríamos a través de su ministerio que sabemos que lo va a hacer con lujo de detalles convertir al departamento del Vichada, en un destino turístico, allí podemos nosotros contar con el etno turismo; tenemos 9 etnias que están ubicadas sobre la inmensidad de la sábana y sobre la selva.

Tenemos el eco turismo, toda vez que tenemos como lo indicaba al comienzo la sabana para luego convertirse en selva; tenemos ríos caudalosos como el majestuoso Orinoco, el Guaviare, el Meta, el Tomo.

Necesitamos ministro que el gobierno nacional nos dé una miradita a nosotros, para que este se desarrolle desde la parte turística.

Tenemos 540 kilómetros de frontera con Venezuela, desde la desembocadura del río Meta aguas arriba por el Orinoco y de manera adversa aguas arriba por el río Meta, tenemos con Venezuela una gran cercanía desde lo cultural, desde lo geográfico, por eso creo que son riquezas naturales que en la medida que el gobierno nos de algún respaldo podemos explotarla y podemos genera empleo desde allí.

Yo soy un convencido que el departamento tiene que crear una oficina de turismo, tenemos que crear allí doctor sé que no es la cartera suya, pero es el caso que podamos expedir allí en el Vichada en Puerto Carreño los pasaportes, para que la gente pueda bandearse y hacer este turismo.

Tenemos una parte hotelera en condiciones más o menos aceptables, pero si seguramente a través de Bancoldex se hacen algunos prestamos a estos inversionistas criollos, bien recuerdo que el señor presidente en su posesión dijo que cada campesino debía convertirse en un empresario.

Me parece que en la medida que haya estos préstamos blandos seguramente que estos campesinos van a hacer unas fincas agro turísticas, van a hacer unos hoteles y esto va a generar desarrollo, a un departamento como lo es el Vichada.

Miremos de que manera la ley de fronteras doctor que tiene unos convenios que muchas veces los desconocemos en la frontera, yo diría que ojala pudiéramos dar una cátedra de frontera desde nuestro departamento, porque a veces desconocemos las bondades que tiene la ley de fronteras de Venezuela, y de igual manera la de nosotros.

Entonces en la medida que nosotros pudiéramos dar esas cátedras de frontera, generar unos convenios y que a las fronteras se les de el mismo tratamiento, porque es que no puede tener un tratamiento especial la Guajira, Santander, y la

de mis paisanos araucanos y resulta que la del Vichada y la de Inírida muchas veces le damos otros tratamientos.

Hablo de esto en lo que tiene que ver con los carros, el paso del transporte muchas veces al Vichada, le damos un tratamiento que no es el mejor.

De tal manera doctor, mi intervención es muy corta porque tengo que salir a lo de la bancada del partido, pero se que vamos a tener un gran acercamiento de la comisión segunda con su cartera y estamos en la disposición de que este departamento se convierta en un destino turístico, toda vez que hemos sido premiados por la naturaleza, contamos con un parque nacional, contamos con gente voluntariosa, contamos con unas riquezas naturales que podemos darle un empuje, porque esto le gusta a la retina del europeo y del extranjero.

Presidente muchas gracias y me retiro toda vez que voy a asistir a la bancada del partido liberal.

### **HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Me han pedido la palabra los representantes Augusto Posada, Carlos Eduardo León Celis, Juan Carlos Sánchez, Eduardo Castañeda, Luis Felipe Barrios, y Víctor Hugo Moreno, pero hablando aquí con el ministro H. Representantes, él me dice que está en total disposición de venir a la comisión segunda en los próximos días a efecto de tratar esta temática que usted tienen allí a fondo.

Lo que me parece a mí que es lo importante, en razón entre otras cosas señor ministro y representantes que cada representante tiene en sus manos un documento que ha sido elaborado aquí por profesionales en donde se tratan temas muy importantes que estoy seguro se deben tratar a fondo con usted.

Haría la respetuosa sugerencia H. representantes, que confirmáramos para la semana entrante como el ministro lo ha dicho, una reunión en la cual nos metamos a fondo en el tema del comercio la industria y turismo, que maneja el señor ministro Sergio Diazgranados, es una respetuosa sugerencia que entre otras cosas está acompañada por el afán que se que tienen los congresistas de irse de la comisión.

Entonces respetuosamente les propondría a ustedes, que reconsideráramos el desarrollo de esta reunión. Tiene la palabra el representante Eduardo Castañeda.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. EDUARDO JOSE CASTAÑEDA MURILLO.**

Podríamos continuar en el orden en que vamos pidiendo la palabra, y limitar el tiempo, dos minutos en dos minutos nosotros estamos seguros que somos capaces de redondear la idea central, para que el ministro en la mañana de hoy, se lleve un orden de trabajo.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Un minuto propone el doctor Castañeda, tiene la palabra el representante Augusto Posada.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. AUGUSTO POSADA SANCHEZ.**

Muchas gracias presidente, a todos los miembros de la comisión señor ministro bienvenido a esta comisión, usted sabe que esta es su comisión.

Me parece muy importante que podamos desarrollar este tipo de reuniones donde en el ministerio toquemos los temas de fondo, pero no quiero desaprovechar esta oportunidad ministro para que en esa reunión podamos mirar todo el tema de proexport la infraestructura, como se está fortaleciendo la atención a nuestros exportadores, me interesa mucho en las negociaciones de tratado de libre comercio, acuerdos de doble tributación, los equipos de negociación de los cuales ministro he tenido algunos comentarios y quisiera por favor que tocáramos ese tema.

Y para terminar, ha sido un propósito del presidente Santos el fondo de la pequeña y la mediana empresa, ahí es donde tenemos que enfocar todo el impulso del desarrollo de la exportación para aquellos pequeños y medianos empresarios, presidente muchas gracias espero no haber abusado de su tiempo.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Lo felicito por la forma como usted habló breve, bueno y sustancioso.

Tiene la palabra el H. representante Carlos Eduardo León Celis.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. CARLOS EDUARDO LEON CELIS.**

Gracias presidente. Ministro yo hago parte de una región de fronteras muy importante Norte de Santander, su área metropolitana quisiera que tuviera en cuenta que se ha venido discutiendo a raíz de las circunstancias que se pasaron, y que gracias a DIOS ya se restablecieron las relaciones.

Siempre se ha dicho que hay una facilidad para que los venezolanos puedan abrir cuentas en Cúcuta en los bancos nacionales, que no tengan ningún problema, eso sería muy interesante para generar una reactivación y sobre todo el tema de inversión.

El otro punto importante es lo que tiene que ver con turismo, nosotros allí tenemos un proyecto que se llama “el proyecto Sinega” un embalse multipropósito que no ha sido posible, llevamos 20 o 25 o más años tratando de gestionar este proyecto, que no solamente le va a servir al área metropolitana de Colombia-Cúcuta, sino a la población de Venezuela, San Antonio, Ureña, posiblemente hay más municipios que cubren esa franja.

Alguien decía aquí las zonas de frontera no son iguales todas, evidentemente nosotros hablamos de un millón 200 al lado colombiano y 800 mil habitantes al lado venezolano estamos muy próximos, un ejemplo el tema del aeropuerto, tenemos un aeropuerto internacional en Cúcuta que puede servirle a Venezuela y nunca ha sido posible un acuerdo porque el aeropuerto de San Antonio tiene unas restricciones, entonces son temas sobre los cuales vamos a tener que trabajar.

Ministro le agradecería mucho mirar el tema de las aperturas de cuentas en Cúcuta, para que en una próxima reunión podamos tener algo concreto sobre ese tema, muchas gracias.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

H. representante Juan Carlos Sánchez.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. JUAN CARLOS SANCHEZ FRANCO.**

Muchas gracias señor presidente, seré muy breve simplemente quería valerme de la oportunidad para decirle al señor ministro que este humilde servidor de la viña del señor, representante del departamento de Antioquia se pone a su disposición para trabajar todos los temas, que usted considere pertinente y que estén relacionados con su importante ministerio.

Rogándole su muy importante actividad en el restablecimiento de las relaciones comerciales, con el vecino país de Venezuela, los comerciantes y los industriales de Antioquia están muy angustiados, algunos han perdido muchísimo dinero y claman por la velocidad en este tema.

Les interesa muchísimo la seguridad jurídica y financiera para que cuando este tema se vuelva a retomar, no sea simplemente paños de agua tibia y un llamado a una relación ligera, se requiere por la historia y por la experiencia que cuando se reconstruya este tema, se haga con toda la seriedad y toda la seguridad jurídica, para que las ventas que se realicen y las inversiones en el vecino país, traigan a todos sus integrantes y a los participantes de las negociaciones seguridad jurídica.

Señor ministro me pongo a su servicio y le auguro todos los éxitos y toda la fortuna, muchas gracias.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Tiene la palabra el h. representante Víctor Hugo Moreno.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. VICTOR HUGO MORENO BANDEIRA.**

Gracias señor presidente. Señor ministro bienvenido a esta comisión, esta comisión es suya, le comento que yo soy de la provincia del Amazonas un

representante que viene a trabajar de la mano con usted, mis servicios a la orden señor ministro.

Voy a ser muy breve señor ministro porque el tiempo hoy es corto, primero que todo la designación del señor presidente fue muy acertada, ya revisé su hoja de vida excelente, eminente.

Señor ministro, el departamento del Amazonas está sometido a condiciones en el tema comercial, en el tema de comunicación, bastante difíciles y con precarias condiciones de vida señor ministro.

Yo voy a radicar hoy una propuesta, y entre esas lo estamos citando a usted señor ministro respetuosamente, para que conjuntamente visiten nuestro departamento y todos los departamentos de la otra Colombia señor ministro.

Yo no quiero extenderme mucho porque todo tiene que ser por escrito, yo le voy a plantear ahorita al señor presidente, a la secretaria, discúlpeme me tengo que retirar y a mis compañeros al señor presidente y lo esperamos en el Amazonas señor ministro.

**HACE USO DE LA PALABRA EL SEÑOR PRESIDENTE H.R. ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

H. representante Eduardo Castañeda.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. EDUARDO CASTAÑEDA MURILLO.**

Gracias presidente. Doctor Sergio buenos días felicitarlo por ese gran carago y esa gran responsabilidad que tiene a nivel nacional e internacional.

Mi nombre es Eduardo Castañeda representante del Guainía por el partido de la "U" creo que esto es un gran aporte a la región del Guainía, doctor Sergio como bien usted de pronto conoce el Guainía es poblado en su mayoría el 85 o 90% por pueblos indígenas, algunos pueblos de estos con problemas de diferentes índole.

El Guainía como su nombre lo dice viene de un vocablo indígena, tierra de muchas aguas, este es un departamento muy hermoso y quienes tenemos la

posibilidad y la gran oportunidad y la dicha de vivir allí hace muchos años, queremos mucho a nuestro departamento.

De la misma forma invitarlo doctor Sergio, a que haga con nosotros un recorrido por el Guainía y busquemos la forma de protegerlo, porque esta es una riqueza a futuro no para Colombia sino para el mundo entero.

Pero yo se que con usted ministro vamos a tener la oportunidad de que el turismo se fortalezca, el comercio se fortalezca, y que aparezca por fin allí la industria que tanto anhelamos nosotros, para que sea un departamento que tenga vida propia.

Es un departamento donde está todo por hacer señor ministro y como tal, todo lo que nosotros le aportemos a estos departamentos que han sido olvidados por muchos años, es valioso.

De la misma forma que esa ley de fronteras que se le da aplicabilidad allí, hay una situación por la cual en este momento quiero aprovechar para plantearle es que se prorrogue con el apoyo suyo, se con eso vamos a contar, lo de las franquicias arancelarias eso está hasta el 3 de enero de 2011, entonces esto es una proposición que también vamos a radicar aquí.

Por otro lado quiero que sea usted ministro, un intermediario para que la Aerocivil junto con presidencia y con el apoyo de todos los parlamentarios de la región de estos nuevos departamentos, puedan ingresar allí otras aerolíneas porque estamos sometidos prácticamente a la autonomía y al monopolio que ha ejercido Satena por muchos años.

Estas regiones tienen los costos más altos del país en los pasajes y por eso el turismo prácticamente se ve truncado, pero si ustedes nos apoyan podemos tener otras aerolíneas para que esto mejores las condiciones de vida del Guainía, y yo sé ministro que usted nos va a apoyar.

No le quito más tiempo, gracias presidente. Ministro a desearle los mejores éxitos y bienvenido al “Guainía tierra de muchas aguas”.

**HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Representante Luis Felipe Barrios.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. LUIS FELIPE BARRIOS BARRIOS.**

Gracias señor Presidente, un saludo muy especial al Ministro Díazgranados y darle su bienvenida a esta Comisión. Sabemos, Doctor Granados que usted es un conocer amplio de los temas que le corresponderán manejar en este tiempo como Ministro y del cual estamos seguros que esos conocimientos, tanto en el comercio, en la industria y el turismo podemos hacer con el equipo de esta Comisión un trabajo muy importante que beneficie a todas las regiones y en Colombia en general, y por supuesto de estos temas que tienen que ver con su trabajo, aquí estaremos prestos, como lo dijo el Señor Presidente a trabajar aquí de la mano y de seguro que algo grande se va a dar en su gestión como Ministro y que sea de beneficio para esta Nación. Muchas gracias por la oportunidad señor Presidente y desearle lo mejor a todos ustedes en este tiempo.

**HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Honorable Representante Juan Carlos Martínez.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. JUAN CARLOS MARTINEZ GUTIERREZ.**

Muchas gracias Presidente. Bienvenido señor Ministro a esta Comisión. Un comentario breve, en este país tan bonito de tantos contrastes interesantes, de todos estos compañeros que representan la media Colombia, como ellos mismos con orgullo lo han denominado que quieren ganar en visibilización de su territorio, que me parece muy justo que lo voy a acompañar que me gusta, quiero hablar por mi tierra natal por la región del país de donde soy oriundo, de Sevilla, Valle, el eje cafetero vallecaucano. A diferencia de estos espacios que los compañeros quieren ganar de visibilizarse, nosotros cada día somos menos visibles, la carretera panamericana hace mucho rato cambio de ruta y parece que en la medida que nos hemos desaparecido del mapa nos hemos desaparecido de los presupuestos; se dan unos contrastes ahí muy difíciles, pasando el río La Vieja,

pasando el río Barragán está Quindío, Montenegro, Quimbaya con todo el desarrollo turístico de Panaca, el parque del café, pareciera que Sevilla no perteneciera a esa región de ese cafetero.

Somos un poco ingratos los colombianos con una ciudad que fue capital cafetera de Colombia, productora del café más suave del mundo y que aportó por supuesto mucho al desarrollo de la economía de este país. Allí son difíciles desarrollos comerciales e industriales pero si creemos que el turismo y en virtud del compromiso de nuestro Presidente, Juan Manuel Santos de desarrollar dos millones y medio de empleos durante este período, creemos que es muy importante que allí nos presten una manito en el tema turístico que estamos adportas, está muy fácil dado el desarrollo grande que han hecho nuestros vecinos quindianos. Y por último, ofrecerle esta Comisión, señor Ministro para que la Cámara de Representantes haga parte de las cinco condiciones que en el encuentro entre los dos países se decidieron crear para que estemos en el desarrollo de ese proceso. Muchas gracias.

### **HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Representante José Ignacio Meza

### **HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. JOSE IGNACIO MEZA BETANCUR.**

Gracias señor Presidente. Ministro bienvenido a esta su Comisión. Para no ser muy extensos si quiero dejar tres puntos sobre la mesa señor Ministro y que usted los tenga muy presentes el día que nos visite con informe. Uno que se ha tocado ya que es la inversión extranjera como se va a enfrentar este tema y como podría sentarse la inversión extranjera y realmente ser una competencia que no vaya a ser desleal para los intereses de los empresarios colombianos.

Lo segundo es un tema realmente importante y que el turismo a veces se está desvirtuando en nuestro país que es el turismo sexual. Es un tema que hay que tocar a fondo y que es muy bueno que nos cuenten como se va a abordar esta problemática que la región Caribe es bien que sabe la problemática que está enfrentando con esta situación.

El tercero es una propuesta que he escuchado y que yo he planteado que es internet gratis para Colombia. Como desde allí para las pymes, los proyectos famiempresariales, micro empresariales, podrían acceder a sistemas para que ellos puedan ser más competitivos en el mercado global puedan también participar del mercado del mundo, poder mirar los mercados externos e internos y poder ser más competitivos en Colombia entonces yo creo que son tres temas importantes que podemos dejar en la mesa y que luego usted Señor Ministro nos contará cómo irán a abordarlo; esto en asocio con los gobernadores, los municipios para que mucha gente pueda acceder a estos mecanismos y a estas herramientas. Gracias por venir y de antemano, yo que soy paisa, de Envigado, Antioquia, vecino de Medellín, le dejo la invitación cuando fui alcalde de mi ciudad, allá dejé una universidad funcionando y estoy invitando a los Ministros para que quien nos quiera acompañar podamos ir a estos entes de educación y ustedes también puedan exponerle allí a los estudiantes muchas de las cosas que a través de los ministerios ellos podrán llegar a conocer y que en las regiones es importante que los visiten, porque usted sabe que se regionaliza todo y que queda todo en Bogotá y necesitamos en las regiones descentralizar esa información. Invitado cordialmente a mi tierra y gracias por acompañarnos en la Comisión Segunda señor Ministro.

**HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Tiene la palabra el Honorable Representante Yahir Fernando Acuña Cardales.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. YAHIR FERNANDO ACUÑA CARDALES.**

Gracias señor Presidente. Muy buenos días a las personas que nos acompañan en el recinto. El señor Ministro, Doctor Sergio Díazgranados, honor que nos hace con su presencia, esperamos que sea permanente cada vez que pueda sacar el tiempo para esta importante Comisión, nos pueda acompañar. Yo más allá de celebrar su nombramiento y la designación que a bien ha podido hacer el Presidente Santos, cosa que también comparto con las personas que me han antecedido porque he podido tener acceso a su hoja de vida y me parece que el país puede guardar en usted unas esperanzas demasiado buenas y espero de verdad que no nos decepcione; ese es el reto más grande cuando se llega con

tanta expectativa a un lugar como el que usted ha llegado, en este caso una Cartera ministerial.

Doctor, yo quiero tocarle varios temas de forma muy corta. Yo soy del departamento de Sucre, departamento este que en todo el país ha sido tristemente célebre por múltiples escándalos en la política que lo hacen poco atractivo, pero realmente Sucre tiene más allá de eso, tiene gente buena, gente que quiere echar para adelante, gente que considera que es posible potencializar sus zonas, y usted como Ministro de Comercio, Industria y Turismo puede hacer mucho por este departamento. Como podemos nosotros de alguna forma potencializar mucho más coveñas que tiene unas playas envidiables, mucho más que cualquier parte del país, unas playas vírgenes, hermosas.

Tolú que tiene también ese componente demasiado hermoso y mirar a ver como se potencializa ese tema. Y como además señor Ministro el departamento de Sucre tiene eventos culturales que también son atractivos, como las fiestas del 20 de enero, el festival del algarrobo con sus cuadros vivos, el festival de gaitas, el festival de morroa y cada uno de sus municipios tiene un componente de atracción turística que yo sé que desde su ministerio, usted puede aportar aunando esfuerzos, no solamente con los entes territoriales, sino con los entes bilaterales de colaboración internacional para no solamente en el departamento de Sucre sino en todo el país, potencializar y sacar adelante estos eventos que a bien de alguna forma aportan para que las comunidades estén mucho más tranquilas, a gusto con su entorno y se sientan orgullosos de ser lo que son.

Tocaba alguien un tema demasiado bien importante; el tema de las aerolíneas. Yo me sorprendo con la aviación del tema de los tiquetes, uno llega a un aeropuerto y pregunta a quien está en la fila contigo, y yo quiero que esto se tome, tal vez alguien decía, no es que no es del todo de su Cartera; si es que si es de su Cartera porque en la medida en que la gente no pueda viajar, en la medida en que los costos de los tiquetes sean inexequibles para la gente, sencillamente la gente no se mueve, entonces cuento una anécdota personal, tu llegas al aeropuerto y compraste un tiquete hace media hora y el tiquete costó 200.000 mil pesos y pasas quince minutos después y el mismo tiquete en la misma clase en la posición de al lado vale 500. Yo si quisiera saber qué argumentos tienen las aerolíneas para actuar en el mercado de los tiquetes de esa forma tan fluctuante, eso yo creo que no obedece a ninguna teoría económica más que a un capricho que cualquiera de estas entidades, que si bien prestan un servicio muy valioso al país

que no sea tan costoso y que además, yo creo que los colombianos nos merecemos una explicación del por qué de la fluctuación, tan rápida y tan desmedida el costo de los tiquetes que hacen que muchas regiones del país sean inexequibles y en otras sencilla y llanamente las personas que queremos viajar tendremos que acomodarnos a lo que las aerolíneas digan.

En el caso, señor Ministro también hay una herramienta demasiado valiosa que el gobierno anterior y este gobierno, estoy seguro que va a apuntarle, y es el tema de la mediana y pequeña empresa, hay que apostarle a esa herramienta como una alternativa a potencializar el tema de empleo en el país. Definitivamente el Estado como mayor empleador, los colombianos nos acostumbramos a eso y hay que tratar de cultivar la cultura empresarial en la gente, que la gente se atreva a construir empresa.

Yo creo que el tema va muy avanzado, el tema de la ventanilla única, el tema del que la empresa tenga cada vez menos pasos para ser empresa porque también es un tema complejo hacer empresa en el país hace unos años era muy complejo que hoy, y yo creo que hay que todavía racionalizar los pasos para hacer empresa en el país, que cada día sea menos dispendioso construir empresa en el país pero que cada vez sea mucho pero mucho más el acompañamiento por parte del Estado. Una recomendación respetuosa que le hago yo desde esta curul como Representantes de negritudes, pero como miembro y poblador del departamento de Sucre, creo porque conozco la herramienta de la mipyn y confío en que usted desde su ministerio la va a potencializar.

Y otro tema en que le pido, señor Ministro que actúe como interlocutor de esta Comisión y de esta Cámara, del Senado, hablo por los colombianos es algo que está sucediendo en el departamento de Bolívar, exactamente en las islas de Barú, hacienda Santa Ana, 3.600 hectáreas que fueron entregadas a 97 herederos que en su momento obtuvieron los títulos de propiedad de la real corona española, esos títulos fueron radicados y tuvieron su respectiva escrituración en las notarías de Cartagena, están registrado en instrumentos públicos, pero por cualquier cantidad de artimañas jurídicas, incluso ha estado por medios muertos de abogados esos herederos, miembros en ese momento de la comunidad de esclavos, 97 familias, hoy sus descendientes tienen el derecho legítimo sobre la hacienda Santa Ana, que también se perfila como una herramienta de turismo tremendamente importante y hoy está ocupada de manera ilegal y de manera informal por muchas personas que construyeron ahí cabañas con títulos falsos; y

eso el gobierno lo hace ha sido noticia nacional, y yo lo que le pido señor Ministro es que esta zona que seguramente va a hacer en el futuro porque así también estuvo Donald Trump visitando la zona interesado para potencializarla como un foco de turismo como un foco de comercio y desarrollo, usted señor Ministro pueda interlocutar y seguramente darle la razón a quien la tiene, que según se ha podido establecer son sencillamente los herederos, ellos tienen el título sus tierras han sido ocupadas de forma poco convencional, diría yo y yo creo que a través de esta comisión y con sus buenos oficios tratar de abrir el espacio entre miembros de la comunidad entre los empresarios que construyeron ahí que parte del principio de la buena fe y fueron asaltados en su buena fe, y les vendieron títulos falsos pero al final construyeron sobre lo ajeno; eso es lo cierto y hoy cualquier cantidad de personas que son herederos de la Isla de Barú, de la Hacienda Santa Ana están en una situación difícil y confío en Dios en esta Comisión, en el Congreso de la República, y en usted como Ministro de Comercio y Turismo por los dos componentes que creo se pueden potencializar en este sector importante de la geografía colombiana. Gracias señor Ministro, y como le dije, no nos decepcione, ese es el gran reto. Gracias.

#### **HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Honorable Representante Hernán Penagos Giraldo.

#### **HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. HERNAN PENAGOS GIRALDO.**

Muy buenas tardes Ministro, un saludo fraternal y con un compromiso muy grande de acompañarlo de trabajar y que de acá salgan posibilidades muy importantes para el país; bienvenidos, estamos muy felices de su designación, eso nos complace mucho y sabemos que va a hacer un trabajo muy importante.

Quiero simplemente plantear dos o tres cosas que me parecen relevantes. Una de las funciones primordiales del Ministerio tiene que ver con la coordinación de políticas públicas en materia de desarrollo económico y social. Si ustedes le dan una lectura clara a esas competencias que tiene el ministerio en especial de formular políticas públicas en materia de desarrollo económico y social se da uno cuenta que casi que involucra la actividad del Estado y entendería uno allí que el ministerio es piedra angular para el crecimiento del país, piedra angular para que se avance en cualquier otra de las propuestas que puede plantear alguna de las

otras Carteras, por eso yo lo invitaría desde ya Ministro e invitaría a todos mis compañeros de la Comisión Segunda para que empecemos a trabajar articulados para formulación del plan de desarrollo.

Yo pienso que si nosotros desde ya trabajamos articuladamente y Ministro, usted es el Ministro de esta Comisión Segunda y lo que queremos es acompañarlo para que en el plan de desarrollo que formulemos el ministerio para poder ejecutar esas competencias que ya tiene podamos hacer toda la fuerza y hacer todo lo que tengamos que hacer de tal manera que tenga las herramientas que le permita sacar adelante esas políticas. Si nosotros desde ya nos articulamos trabajando con el ministerio para sacar ese plan de desarrollo, pero para dejar impresas allí algunas políticas que sean de resorte del ministerio pero que estén acompañadas de herramientas, herramientas económicas que le den a usted la posibilidad de sacarlas adelante, tenga la absoluta seguridad que vamos a lograr mucha eficiencia futura para esta cartera. Así que la primera invitación, que empecemos a trabajar desde ese plan de desarrollo que lo hagamos de manera articulada para que el ministerio avance. Igual se inicia en estos días el estudio del presupuesto general de la Nación, y creo que ahí también nosotros tenemos que trabajar muy duro con usted Ministro para que logremos espacios y herramientas importantes económicas para sacar adelante todas esas políticas.

Desde ya se están estudiando, yo tuve la oportunidad de darle una ojeada general al proyecto de presupuesta y creo que podríamos nosotros pensar ahí en acompañarlo para buscar unos recursos importantes para el ministerio, pero ese compromiso social que le ve uno al ministerio y sus competencias, Ministro, nos indica que hay que trabajar con mucha transversalidad a los otros ministerios; y es otra cosa que tenemos que reclamar de los demás Ministros, que pueda el Ministro de Comercio sacar adelante sus propuestas, transversalizando los otros ministerios, yo no tengo duda que ellos tienen el compromiso de articularse con el ministerio de comercio para sacar adelante esas políticas, así que en eso quiero ser reiterativo que empecemos a trabajar duro y que de cara a este proyecto de presupuesto que ya vamos a trabajar su discusión usted nos convoque para que podamos desde la fuerza de la Comisión Segunda, tanto de Senado y Cámara acompañarlo para que económicamente el ministerio tenga una posibilidad holgada le permita sacar adelante todas esas políticas que usted plantee en el futuro.

Lo segundo Ministro. Se acaba de suscribir una hoja de ruta entre Colombia y Venezuela, hoja de ruta que digamos está en cabeza de las cancillerías, pero si usted mira cuáles son los acuerdos o primigenios que ya definieron los dos países a través de sus presidentes se da uno cuenta que casi todas esas exigencias esos compromisos iniciales hacen el protagonismo inmediato del ministerio de comercio, entendería uno ahí que usted va a trabajar de manera intensa en sacar adelante esa hoja de ruta pero yo le pediría que seguramente así va a hacer que el ministerio de comercio; si bien las cancillerías son las encargadas de avanzar en esa hoja de ruta que el ministerio de comercio sea parte fundamental, porque en últimas todo se reduce a lo comercial todo se reduce a lo económico y allí tiene que tener una participación sustancial, entre otras cosas lo que urgen, y lo digo como caldense, usted sabe que en Caldas el 60% de las exportaciones van a Venezuela hemos estado golpeadísimos por el tema de las exportaciones con Venezuela de la cesación de pagos que tienen nuestros industriales en Caldas y eso ha sido muy complejo al punto que nos ubican en la quinta ciudad con más alto índice de desempleo, y allí yo creo que lo más urgente Ministro es buscar un mecanismo de intercambio comercial, que ustedes aboquen por eso inicialmente para que tengamos ese mecanismo inmediato, rápido que le den tranquilidad a nuestros industriales que le den seguridad económica pero que también que nos den estabilidad jurídica para poder ellos también definirse en sus proyectos futuros.

En ese sentido yo invitaría que trabajen muy duro en el tema de la hoja de ruta que logremos tener ese mecanismo de intercambio comercial rápido para tranquilidad de todos estos departamentos para tranquilidad de nuestros industriales y para que el futuro de las relaciones sean un futuro más prospero. Ahí hay una situaciones que tienen que ver con seguridad que tienen que ver con tenencia pero creería yo que lo más relevante tiene que ver con lo comercial y lo económico, ahí Ministro usted es cuota de primera mano.

Nuevamente bienvenido, ojala usted acuda a estos Representantes y Senadores para sacar adelante un plan de desarrollo donde se fortalezca este ministerio, cuente con nosotros porque estamos atentos y dispuestos a colaborar. Muchas gracias.

**HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Honorable Representante Bayardo Gilberto Betancourt Pérez.

**HACE USO DE LA PALABRA EL H.R. PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Gracias señor Presidente. Simplemente era para aprovechar esta oportunidad para saludarlo señor Ministro, saludarlo de parte de Nariño, mi departamento, que usted conoce y ya ha trabajado por algunos proyectos turísticos. Le recuerdo el de Tacumbina en la Cruz, Nariño, el de Juanambú en el municipio de Huesaco. Inquieto un poco porque los recursos no han sido suficientes, yo creo que en ese tema de turismo tenemos que hacer esfuerzos porque creo que nos da una posibilidad enorme a nosotros los que pertenecemos a esos departamentos con esa vocación turística.

Igualmente tres temas rápidamente. El tema de ley de fronteras creo que tenemos que profundizarlo, el tema turístico en general del departamento de Nariño. Tenemos un gran centro turístico en diferentes regiones del departamento, la basílica de Las Lajas, y otros que usted conoce ampliamente. Y un tema o una inquietud que nosotros venimos trabajando desde hace mucho tiempo como nariñenses que es el tema del aeropuerto internacional de carga en el municipio de Ipiales por la cercanía a Tumaco por la cercanía a todo esto que nos puede brindar esa posibilidad. Simplemente eso Ministro y bienvenido.

**HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

De esta manera señor Ministro, usted ha escuchado planteamientos generales de los miembros de la Comisión Segunda de la Cámara de Representantes.

Yo he leído una parte del informe que ha enviado el anterior Ministro de Comercio para nuestro conocimiento y encuentra uno que se resaltan cosas muy importantes sobre la forma cómo se ha venido avanzando en los acuerdos internacionales y en la manera como ha buscado el gobierno la forma de impulsar mas el comercio internacional. Pero en todo caso me uno a las palabras que han

expresado aquí todos los Representantes a la Cámara en el sentido de que nos asiste con usted una expectativa muy importante, sabemos de su capacidad, sabemos de su experiencia y sobre todo sabemos de la confianza que le tiene a usted el Presidente de Colombia, quien cuando lo fue a nombrar hizo unas expresiones muy claras con respecto a la gran responsabilidad que tenía usted en ese cargo, como tal. Aquí como todos los Representantes a la Cámara le han recordado de qué región vienen me da miedo que a usted se le olvide que yo vengo de Arauca y como tal de pronto no vaya por allá y entonces quedo yo mal.

Le hago una invitación especial al departamento de Arauca, señor Ministro porque usted sabe todo el conflicto que ha habido y que afortunadamente ha comenzado a subsanarse luego de que el gobierno ha logrado concertar esos cinco puntos con el Presidente Chávez, pero claro que debo expresarle la gran angustia que aún siguen viviendo gremios, toda una organización inmensa que hay en el departamento de Arauca que se llama un comité intergremial, que de la mano con la Cámara de Comercio viene intentando menguar los efectos realmente fuertes del cierre de la frontera por la ruptura de las relaciones y que se da fin temporalmente a las relaciones comerciales. Afortunadamente ya estamos en otro ambiente y como tal sabemos de su inquietud y de todo el trabajo que usted viene programando para revisar en toda la frontera de Colombia y Venezuela, entre otras cosas, porque su trabajo abarca realmente mucho más.

Le agradezco su presencia aquí señor Ministro y usted tiene la palabra para que le responda a los señores Congresistas y además le demos fin a esta sesión de la Comisión Segunda.

### **HACE USO DE LA PALABRA EL MINISTRO DE COMERCIO, INDUSTRIA Y TURISMO, DOCTOR SERGIO DIAZGRANADOS**

Yo le diría que todas las intervenciones le aportan mucho a la gestión del Ministerio y quisiera, si me lo permiten en diez minutos antes de terminar la sesión hacer un repaso de los puntos que me tocaron uno por uno, yo creo que bien merece la pena que haga referencia a cada una de las intervenciones. Señalaba el Representante Telésforo Pedraza sobre la importancia del restablecimiento de relaciones con Venezuela, el día viernes 20 de agosto tendremos la oportunidad de comenzar esa instalación de las mesas de trabajo, yo estaré acompañado de la Canciller Holguín para iniciar las conversaciones que tiene como prioridad iniciar el pago de la deuda de Venezuela a Colombia, la deuda externa privada. Definir los

procedimientos con los cuales podamos restablecer la confianza comercial entre los dos países y por supuesto mirar a partir de abril de 2011 cuál es el escenario que sigue en la relación con Venezuela, dado su retiro de la CAN.

Coincido con él que es muy importante que la Comisión Segunda esté enterada al detalle hasta donde le sea posible en el tiempo de la Comisión de los avances de las relaciones comerciales, me preocuparé porque así sea, (no se entiende) lograr negociaciones comerciales la Comisión a través de las delegaciones que a bien tenga hacer esté enterada del suceso de las negociaciones. No solamente con Venezuela, sino con los demás países con los cuales Colombia establezca una prioridad en la negociación.

Representante del Vichada Pedro Pérez, hacía referencia al potencial turístico; es una constante en todas las reflexiones sobre competitividad y productividad que se han hecho en el país con los departamentos, dos sectores aparecen como de alta potencialidad para la generación de empleo por supuesto el sector agrícola y el sector del turismo. Tenemos una cantidad de peleas que adelantar en materia de competitividad y de calidad turística que debe ser la preocupación en adelante y yo creo que podría respondiendo la pregunta, Representante Pérez atender muchas de las solicitudes que varios me hicieron, yo creo que bien vale la pena que como Ministro de Turismo, más que de comercio e industria, tengamos esas discusiones sobre los programas de competitividad turística en cada departamento y como facilitar la llegada de visitantes.

El Representante del Guainía, hacía referencia a la composición de la importancia del peso de la comunidad indígena en el departamento del Guainía, yo creo que en plena concertación con las comunidades indígenas, por supuesto el turismo puede ser una de las alternativas importantes, el país de hecho si lo ha definido en los últimos años, el cual puede haber una riqueza cultura que el país puede mostrarla sin deteriorarla bajo unas concertaciones previas con las comunidades.

Representante Posada, hacía referencia de la importancia de darle apoyo a la pequeña y mediana empresa de revisar el instrumento de proexport de atención a exportadores, eso es muy cierto el encargo fiduciario de proexport finalizó este año; a partir del año 2010 proexport es un proyecto de inversión de presupuesto nacional, probablemente sea un proyecto de transferencia presupuestal a partir del año entrante, pero es indiscutible que todas las economías modernas de este hemisferio cuentan con un instrumento de apoyo a los exportadores de alguna

manera, todos los países de América Latina, Estados Unidos, Canadá, inclusive ya a nivel regional cuentan con agencias de promoción de exportaciones, hay que seguir en ese esfuerzo, de alguna forma, no solamente aceptable a nivel de comercio sino necesitada a nivel de comercio que tengamos unas oficinas comerciales muy activas ayudando a los empresarios colombianos a identificar las necesidades del consumidor fuera de Colombia y a que los proyectos colombianos sean aceptados por esos consumidores, genera que la discusión sobre proexport es un tema que también esta Comisión lo tendrá que analizar y revisarlo oportunamente en coordinación con las Comisiones económicas, pero sobre todo en la orientación y en la forma del instrumento es muy importante.

Yo adicionalmente el sábado pasado en la presentación de los acuerdos para la prosperidad presenté una idea que está en borrador que la estamos discutiendo pero que esta Comisión, Representante Hernán tiene que tenerla también dentro de sus temas de discusión. Utilizar una figura una corporación que se fundó a comienzo de los 90 que se llama propaís, que es una alianza público-privado en donde están todas las fundaciones que trabajan los temas de desarrollo empresarial y de acompañamiento crediticio a las micro y pequeña empresa, pero especialmente a la micro.

Representante Yahir es más del 90% de las composiciones empresariales del país, ahí es donde está el 70% del empleo formal y es uno donde además se encuentra concentrada la informalidad empresarial en Colombia. Tenemos que buscar la manera, así como tenemos un proexport que ayuda a los empresarios colombianos ir al exterior, un propaís que ayude al microempresario a usar mas el mercado doméstico. El mercado (no se entiende) es un mercado importante en todas las disciplinas; en bienes y servicios, solamente el mercado de pasajeros internos de Colombia va por encima de los 10 millones de pasajeros, creció el 40% este año respecto del año pasado, vienen dos aerolíneas mas en camino (no se entiende) de la situación presentada ayer en San Andrés que lamentamos profundamente y que en medio de ese desastre fue un milagro para los pasajeros de ese trayecto. El movimiento de pasajeros seguirá creciendo en el país y esto no le hace perder confianza al sector hay retos que resolver en oferta y en demanda, lograr una mayor competitividad en precios de tiquetes, mayor conectividad en el país es un reto enorme, hay que seguir trabajando y este ministerio de alguna manera es responsable del tema, aún cuando no directo, si es un afectado por lo que suceda ahí en turismo y en comercio porque es una forma de mantener integrado el mercado en Colombia, entonces trabajaremos

muy de la mano en estos asuntos con propaís también. Hacer de propaís una entidad promotora del desarrollo empresarial de la formalidad empresarial del acceso del empresario colombiano, pequeño y micro al mercado colombiano.

En su tierra, en Vetulia y en tantos municipios de Sucre hay una riqueza cultural y gastronómica que hay que seguirla posicionando para aprovechamiento del mercado nacional. Decía el Representante León de Norte de Santander de la facilidad para (no se entiende) abrir cuentas en Cúcuta, voy a revisar el tema con el superfinanciero y con entidades bancarias, y por supuesto seguir en el tema de promoción turística en Norte de Santanderes importante, la misma riqueza además histórica en el oriente colombiano; en Santander y Norte de Santander y como lo señalamos el sábado también Santander; no norte, pero Santander ha dado demostración que es un departamento con una buena alianza público-privada ha logrado posicionarse como un departamento receptor del turismo nacional y del turismo internacional. Yo creo que norte también tiene muchísimo de esas riquezas compartida con Santander que podemos desarrollar en los próximos años; ahí hemos ratificado al Viceministro Oscar Rueda, junto con el Presidente, santandereano y además conoce muy bien Norte de Santander para que siga en esas labores conmigo en el ministerio, pero yo estoy seguro que podemos hacer un buen trazo de competitividad ahí para el departamento y lograr sobre todo el mercado natural de Santander que es el mercado venezolano, será un tema que trataremos en la reunión bilateral también, no es solamente el tema de bienes está el tema de servicios y la llegada del turista venezolano a Santander y Norte de Santander es muy importante.

Representante Juan Carlos Sánchez de Antioquia, me hablaba también del problema de restablecimiento con Venezuela, insisto, de (no se entiende) deuda, después miramos como seguimos con el tema comercial y posteriormente ya al final hay que mirar de esas reuniones cuál va a hacer el tipo de relación a largo plazo que vamos a tener con Venezuela; eso lo definiremos el viernes junto con la Canciller y las autoridades colombianas. Y me comprometo a una cita al departamento pronto, yo trataré con el Presidente Vanegas ir coordinando esos desplazamientos para que a la Comisión también le sirvan mi presencia donde sea requerida, especialmente en frontera y por eso le digo al Representante Moreno del Amazonas, nuestra total responsabilidad en esa visita pronto al Amazonas. El departamento tiene un potencial enorme en turismo, hace ocho años tenía 2.500 pasajeros, pero pasa ya casi de 50.000, el crecimiento en ocho años ha sido importante. La concesión de los parques como los hoteles que se encontraban en

extinción de dominio ha sido de un aporte importante, ya hay vuelos comerciales diario a Leticia que le hace una gran conectividad.

Representante Martínez del Valle del Cauca, revisamos el tema de Sevilla junto con Quindío, es un tema que hay que trabajarlo mancomunadamente, olvidarse un poco de la frontera política y pensar más en la frontera económica que funciona como sistema, junto que lo pensamos con el viceministro de turismo haber que mas podemos hacer para fortalecer el desarrollo turístico de Sevilla.

Representante Mesa de Antioquia. Le acepto la invitación a la Universidad de Envigado y buscamos la fecha para ir pronto allá, yo tengo una necesidad urgente de recorrer Antioquia, varios puntos; así que lo coordinaremos para estar allá con usted acompañándolo. El tema de inversión extranjera y lo hemos mencionado es muy importante para el desarrollo del país y no solamente vista en la inversión a Colombia, sino la inversión de los colombianos en el extranjero. Hoy casualmente sale un artículo muy bueno, un balance de lo que se ha hecho en Centroamérica, de cómo las empresas colombianas han comenzado a invertir en Centroamérica para expandir su base comercial; eso es parte de la naturaleza de los tratados; Colombia el año pasado invirtió más de 3.500 millones de dólares en inversión que de los colombianos que fueron al exterior generaron empleo en el exterior pero también generaron utilidades para esas empresas que luego son pagadas a las cuentas nacionales a la Dian, de manera que parte de la estrategia de hacer crecer la inversión extranjera es también promocionar la empresa colombiana en el exterior. Tuvimos la oportunidad de revisar la importancia de la inversión en la formación de empleo pero sobretodo en el mejoramiento competitivo del país como un todo.

Hay una franca competencia abierta a nivel mundial por la inversión, si usted toma una revista cualquiera, The Economics, Newsweek siempre encontrará suplementos de estados diversos promocionando sus sitios para atracción de inversión porque está demostrado que la inversión es fundamental para elevar la competitividad de los estándares de una economía.

Sobre los temas del turismo sexual es un tema muy importante. Esta legislación que tiene el país, particularmente la ley 1101, aprobada por el Congreso en el año 2006, contiene un artículo para que parte de los recursos del fondo vayan a las campañas de promoción y prevención del turismo sexual; eso es un flagelo igual que el consumo de drogas, tenemos que trabajarlo con la policía de turismo,

hemos planteado la necesidad de fortalecer las posibilidades de turismo en Colombia; así como hay policía de aduanas o la policía de carreteras, como hay policías especializadas aspiramos poder fortalecer la policía de turismo y detectar los puntos donde tenemos que hacer mayor énfasis porque es una pésima promoción del destino de Colombia y obviamente esa es la única actividad que no queremos ver como el turismo son actividades ilícitas.

El Representante Acuña, afro descendiente, me habló en especial de Coveñas, comparto completamente la riqueza cultural no es de Sucre, es de todo el país, y parte de los componentes centrales y mirar en la política de turismo y así habrá que definirlo en los próximos meses cuando aprobemos el plan nacional de desarrollo, el Representante Penagos nos recordaba juntamente la importancia del trabajo en equipo cruzado de todas las comisiones del Congreso para poder aportarle al plan de desarrollo esa riqueza.

El costo de los tiquetes; si, estoy de acuerdo con usted, un error que uno puede cometer de pasajero es preguntarle al pasajero de al lado que cuanto le costó el tiquete, esa es la pregunta que uno nunca debe hacerle a un pasajero que está sentado al lado de uno. La afinación de precios en las aerolíneas es muy segmentada, eso obedece a unas necesidades de siembra y de cosecha en las aerolíneas los precios van fluctuando con base a la demanda, pero es un tema que yo creo que el Director de la Aeronáutica Civil lo puede explicar en un momento que ustedes tengan a bien citarlo y hablar sobre el tema de cómo se fijan los precios en Colombia de los tiquetes aéreos y los costos asociados, pero está claro que lo único que ayuda a que bajen los precios de los tiquetes aéreos es la competencia y cuando uno mira los precios de los tiquetes en Colombia en los últimos cuatro años se ve el descenso en casi un 20% en términos reales respecto de hace tres años y es el producto de la mayor oferta de sillas, entre mas sillas tengamos, aquí sí que es cierto que la demanda nace de la oferta, hay anuncios de nuevas aerolíneas para el país locales, que es aerobasys por inversión de Lan Chile y una nueva línea que se llamará Fast. Tan han bajado de precio que la empresa turística terrestre están preocupada por la situación de competencia con las aerolíneas en algunas rutas o trayectos donde es mucho más rentable viajar en avión que viajar en bus, en términos de costo y en términos de tiempo por supuesto.

En el tema de micro, pequeña y mediana empresa es del ministerio responsable de estos temas, sobre todo responsable del desarrollo empresarial, es el capítulo de industria en un sentido muy amplio, industria de bienes y servicios y es industria en todos los tamaños desde la microempresa de la empresa familiar hasta la empresa grande, de manera que tenemos que trabajar con políticas para todos los tamaños de empresa, yo voy a revisar el tema de la Bolívar, la Hacienda Santa Ana con mucho juicio no lo tengo registrado entre mis puntos a tratar en el ministerio pero me lo llevo hoy por sugerencia suya para revisarlo qué está pasando.

Representante Hernán, le agradezco la reflexión sobre las funciones del ministerio que son, como usted lo dice desarrollo económico y también de desarrollo social. En la hoja de ruta para Venezuela, lo mantendré informado tan pronto sepamos de una primera reunión del viernes 20 que disfunción hay y cuál es el recorrido para hacerlo, lo compartiré con la Comisión y será un honor poder contar con ustedes en los procesos de comunicación permanente, yo tengo reunión ahora con el Presidente del Senado para hablar un poco de estos temas e ir integrando el Congreso de manera institucional a toda la discusión comercial colombiana de la mayor relevancia.

Representante Bayardo Betancourt coincido con usted y ojala el Ministro de Hacienda también en que hay que redoblar los recursos para el turismo. Colombia en la competitividad del turismo está entre país mediocre a malo, esa es la realidad con todo el esfuerzo que hemos hecho el año pasado allá llegaron casi dos millones y medio de visitantes que era más o menos el mismo número que teníamos en 1980 y todo el esfuerzo que se ha hecho en los últimos ocho años por la seguridad del país, por restablecer la imagen del país nos está llevando a los niveles que teníamos hace 30 años. De manera que para poder dar ese salto importante de doblar la meta de visitantes de aquí a tres años requerimos indiscutiblemente aumentar los recursos en competitividad y calidad turística, estamos trabajando en eso y por supuesto creo en Nariño como departamento de potencial turístico elevado, conozco bien la zona sur de Nariño, Tuquerre, Ipiales y por supuesto las riquezas arquitectónicas y del complejo de las lajas, yo creo que ahí podemos hacer mucho mas, hay que resolver el problema del acceso es un tema que hace mucho (no se entiende) usar el aeropuerto de (no se entiende) y el aeropuerto de Ipiales, vamos a mirar esos temas.

Y quería finalmente dejar un anuncio a todos. Tenemos unas comisiones regionales de competitividad en cada uno de sus departamentos, operada o asistida por las cámara de comercio, es un buen escenario para trabajar mancomunadamente el gobierno y la bancada de Congreso de cada departamento junto con las cámaras de comercio para tomar decisiones que permitan crecer en empleo, crecer en prosperidad en cada uno de sus departamentos, yo los mantendré informados de estas reuniones en la medida en que se vayan haciendo aparecerán ustedes, líderes importantes dentro de esas comisiones de competitividad que ustedes conozcan decisiones que se van a tomar previamente y que además muchas de ellas sean validadas posteriormente por ustedes en las leyes. Alguien hacía referencia a la importancia de facilitarle la vida empresarial a reducir los trámites, ahí tenemos mucho por hacer y el Congreso una gran responsabilidad en materia de facilitación del clima de negocios, el ambiente en el cual las empresas nacen y prosperar, de manera que todos estos asuntos los trataremos mancomunadamente, no me vean exclusivamente como el Ministro de Comercio Exterior, véanme como Ministro de Industria o Ministro de Desarrollo empresarial, Ministro de Turismo y yo estaré complacido de venir acá a esta Comisión hablar de todos esos temas en función del tiempo y la decisión política que ustedes a bien tengan.

Presidente, la verdad les agradezco a todos la oportunidad de haberme recibido el día de hoy en esta primera visita protocolaria de aproximación y decirle que el equipo del ministerio está a entera disposición de satisfacer cualquier inquietud o duda que ustedes a bien tengan.

### **HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Señor Ministro de Comercio, Industria y Turismo, muchas gracias por su presencia en esta comisión. Creo que recojo las palabras de todos los representantes cuando le digo en este proceso de la internacionalización de la economía que ha avanzado tanto en los últimos ocho años como que pasamos de dos tratados comerciales con cinco países en el 2002 a tener hoy nueve y dos en negociación con 47 países. Usted tiene aquí un equipo de trabajo que estará de la mano buscando que proveamos a Colombia más recursos, mas desarrollo un mejor nivel de vida. Muchas gracias Doctor Sergio Díazgranados.

## **HACE USO DE LA PALABRA EL MINISTRO DE COMERCIO, INDUSTRIA Y TURISMO, DOCTOR SERGIO DIAZGRANADOS**

Presidente una última cosa. Le estaremos presentando prontamente una solicitud formal a la Corporación para que nos ayude en el trámite del proyecto de ley de verificación de derechos humanos con Canadá, es un trámite muy importante, ya el Senado lo aprobó, yo personalmente mi primera cita en el ministerio fue con el Representante Scott Braison, Parlamentario canadiense, quien estuvo presente en las discusiones del TLC de Colombia, Perú y Canadá, esto es un instrumento muy simple es un compromiso de los gobiernos, tanto de Canadá con Colombia de presentarle al Congreso reportes sobre el cumplimiento en materia de derechos humanos es una necesidad de información de ambas partes, creo que es muy importante, y con esto podríamos poner a implementar el tratado con Canadá muy pronto, que sería importante para diversificar aún más los mercados de Colombia como ustedes lo han planteado la necesidad de tener más sitios donde colocar producto colombiano. Canadá el 60% de su economía es importada, de manera que es un gran complemento para el crecimiento empresarial colombiano. Muchas gracias.

**HACE USO DE LA PALABRA EL PRESIDENTE DE LA COMISION, DOCTOR ALBEIRO VANEGAS OSORIO.**

Al proyecto que usted ha hecho referencia señor Ministro que tiene que ver con Canadá, le vamos a dar segundo debate en el transcurso de la semana entrante. Sabemos que hay un llamado de urgencia del ministerio y como tal así lo tramitará la comisión.

Honorables Representantes se ha agotado el orden del día, como tal procedemos a levantar la sesión, convocamos para mañana 10 de la mañana.

Se levanta la sesión a las 12:40 .M.

**ALBEIRO VANEGAS OSORIO**  
Presidente  
Comisión Segunda Constitucional

**PEDRO PABLO PEREZ PUERTA**  
Vicepresidente  
Comisión Segunda Constitucional

**PILAR RODRIGUEZ ARIAS**  
Secretaria General de Comisión  
Comisión Segunda Constitucional